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MARC UGOLINI  

 

n 2009 quand j'ai fait le chemin pour la première 

fois, nous avions des téléphones mobiles « à 

clapet », seuls quelques coréens rencontrés sur le 

chemin avaient un « smartphone » (mot nouveau à 

l’époque) qui avaient été introduits 2 ans plus tôt. 

 

En 2014, quand nous avons créé notre site internet 

actuel, la consultation des sites internet se faisait 

principalement par ordinateur. 

En 2022, 5,5 milliards de terriens ont un téléphone 

mobile, dont 80% un smartphone ! 

En une décennie le mode d'accès aux données a 

complètement changé et il nous fallait en tenir compte, 

pour continuer à rendre service aux pèlerins, qu’ils 

soient chez eux en train de se préparer ou sur le Chemin, 

à la recherche de la prochaine étape !  

Cette adaptation de notre service a été l’un des moteurs 

de notre projet « Vision 2024 » : redessiner notre site 

internet pour être plus fluides, plus accessibles quel que 

soit le mode de consultation : téléphone, tablette ou 

ordinateur. 

Nos habitudes ont aussi beaucoup changé : alors que les 

transactions étaient rares en ligne, nous souhaitons 

aujourd’hui pouvoir inscrire en ligne, renouveler notre 

cotisation ou acheter des produits, tout cela via internet, 

grâce aux améliorations des systèmes de sécurité des 

transactions. 

Voilà les changements que le comité de pilotage, réuni 

autour de notre webmaster et avec notre prestataire 

Websenso, va impulser, sans pour autant oublier à 

chaque étape, les jacquets qui ne sont pas technophiles. 

 

N'hésitez pas à vous manifester si vous souhaitez 

participer à ce projet même si la technologie n'est pas 

votre point fort : à l'automne 2023, nous aurons besoin 

d’un certain nombre de volontaires pointilleux, désireux 

de vérifier de chez eux, les fonctionnalités du nouveau 

site, avant son grand lancement en décembre 2023. 

Ultreia ! 

Marc UGOLINI 

Président 2021-2024 
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Le 25 février, après avoir pris connaissance de mon premier ULTREIA ! ; Jacques m’écrivait ce mail ; tout simple : 

« félicitations pour le nouveau graphisme d’Ultreïa ! Bravo ! » et il m’adressait cet article. C’est avec émotion et 

respect que je l’insère donc en tout premier dans ce numéro ; pour lui rendre un dernier hommage. Fabienne 

VIncinaux 

JACQUES PATUREAU  

l est connu dans notre monde 

de multiples cheminements 

parcourus à pied. Sur notre 

territoire national des 

cheminements semblables sont 

souvent répertoriés en chemin de 

Grande Randonnée. Certains 

d’entre eux sont très pratiqués 

comme le GR 34, sentier douanier 

de la péninsule bretonne ; le GR 65 

permettant de commencer depuis 

le Puy-en-Velay une itinérance vers 

Compostelle ; ou encore le GR 20 

en Corse. Enfin le GR 653D, 

itinéraire de Compostelle, reliant 

Montgenèvre à Arles. Parfois un de 

ces GR comme le GR5 prend le nom 

de Grande Traversée des Alpes. 

D’autres, comme le GR 10 et le GR 

11, ont le même but : la Grande 

Traversée des Pyrénées. Ce vocable 

de traversée, ou de transversale, 

s’est inscrit comme idée de projet 

pour le département des Alpes de 

Haute Provence – autrefois Basses 

Alpes. Initiative d’une de nos 

adhérentes, particulièrement apte 

à organiser cette aventure par un 

esprit ouvert au partage, une 

excellente connaissance de la flore 

et de la faune de son pays et un 

physique capable de belles et 

grandes performances. Ainsi est 

née la TRANSBASALPINE. 

Sous son impulsion un petit groupe 

s’est constitué et a élaboré un 

projet, donc sur le 653D (Voie 

Domitienne), pour une réalisation 

en avril 2020. Du fait de la 

pandémie ce projet a été reporté 

pour septembre 2022. Cette belle 

aventure nécessitera une 

préparation dense et rigoureuse, 

nécessaire pour solutionner 

quelques difficultés. 

Notre TRANSBASALPINE sera 

programmée du 10 au 18 

septembre 2022. 

 

Il est souvent écrit que tout 

randonneur de retour à son point 

de départ médite, dans le silence, 

sur ce qu’il vient de vivre. De cette 

méditation peut naître un 

témoignage, un récit voire un livre. 

De nos jours un nombre notable 

d’auteur-randonneur ont publié un 

ouvrage littéraire à la suite d’une 

aventure. Souvent pour faire 

connaître à un large public les 

bienfaits de la marche et 

éventuellement ceux d’une 

découverte de lieux ou ceux de 

rencontres insoupçonnées. Certes 

la TRANSBASALPINE s’est achevée 

depuis quelques temps déjà, mais 

dans la continuité de cette 

réflexion il semble qu’un court récit 

de cette belle aventure mérite 

d’être écrit. D’autant que cette 

expérience est citée comme un 

événement remarquable dans le 

bilan régional des activités de notre 

association. 

Court récit mettant en lumière les 

émotions, les réflexions des 

participants et des organisateurs. 

Parmi les nombreux témoignages 

collectés il sera énuméré ici 

quelques remarques ou 

observations pour terminer par 

une conclusion essentielle. Dans ce 

qui suit les phrases en italique sont 

des extraits – à la lettre – des 

témoignages recueillis. 

 

Un des objectifs de cette aventure 

était de faire découvrir aux 

participant(e)s notre beau pays 

qu’est la Haute Provence, ses 

vallées et ses montagnes, ses 

villages perchés et son patrimoine. 

Reprise du boulot avec encore un 

peu la tête dans la garrigue bas-

alpine au milieu des odeurs de 

sarriette. Un patrimoine accessible 

depuis l’itinéraire parcouru mais 

aussi proposer d’admirer tout un 

autre patrimoine riche, pittoresque 

et plus distant.  

J’ai particulièrement apprécié les 

notes culturelles commentées sur le 

passage. Quelle richesse dans ce 

beau pays. Très belle expérience 

pour s’initier au chemin de 

I 
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Compostelle, et découvrir le 04. 

Cette période était parfaite, des 

paysages superbes, une bonne 

météo dans l’ensemble. 

Il semble que cet objectif fut atteint 

malgré la rudesse de certaines 

étapes au dénivelé significatif. 

Rudesse atténuée par le transport 

des bagages. 

Merci d’avoir proposé le transport 

des bagages. Cette mise à 

disposition d’un véhicule fut un 

élément de réflexion pour 

l’organisation. Non seulement un 

véhicule mais son conducteur, en 

l’occurrence ici sa conductrice. 

Conductrice qui nous a 

impressionné par ses qualités 

humaines, sa ponctualité, sa joie de 

vivre …. Elle nous a permis de 

marcher le sac léger et 

sereinement. Elle n’était jamais loin 

pour récupérer et dorloter celles qui 

en avaient besoin à un moment ou 

un autre (douleurs, maladie, fatigue 

…) quel luxe ! 

Un deuxième objectif était de 

s’assurer de la faisabilité du 

parcours sur le 653D en itinérance 

sur plusieurs jours. Pour une bonne 

préparation permettant 

d’atteindre cet objectif, les 

organisateurs eurent des difficultés 

notables quant à la recherche des 

hébergements pour près de 20 

personnes. Capacité, qualité et 

coût de ces hébergements qui 

furent du camping à la chambre 

d’hôtes et à l’hôtel. D’autant que la 

pandémie vécue avait bouleversé 

les réservations des années 

précédentes. Par exemple 

l’indisponibilité, à La Motte du 

Caire, de « la Maison des hôtes » a 

contraint l’organisation de trouver 

3 lieux d’hébergements 

hétéroclites et un seul lieu de 

regroupement pour une plus 

grande part des repas. Le logement 

à La Motte du Caire avec une seule 

douche pour 9 ! 

Les hébergements ont oscillé du 

frugal au très confortable, mais 

certains me resteront en mémoire. 

Je pense en particulier à Peipin et je 

ne suis sûrement pas le seul. 

Souvent sur nos itinéraires 

jacquaires les hôtes d’un jour, 

d’une nuit, nous souhaitent non 

pas « Bonne Route » mais « Bonnes 

Rencontres » ! Le randonneur est 

sensible aux belles rencontres, 

souvent inattendues. Ici elles 

étaient peu nombreuses aussi, 

pour les compléter, des animations 

en fin de parcours furent 

programmées et organisées pour 

presque toutes les étapes. Une 

marche ne peut se concevoir sans 

l’apport d’une réflexion 

personnelle, de la joie de vivre et du 

partage. Pourquoi allons-nous 

traverser un territoire ? Comment 

donner un peu de rêve sur un 

chemin ? Ces rencontres 

proposaient des curiosités qui 

pouvaient répondre à un 

questionnement possible. 

Curiosités piochées dans le vivier 

associatif local. 

Une animation de circonstance, 

presque un hasard, fut de participer 

à l’office de Sexte à Ganagobie. Une 

autre à Forcalquier et la montée au 

son du carillon… un grand moment. 

Certain témoignage proposait de 

renouveler l’aventure, 

éventuellement du sud vers le nord 

sur le même itinéraire. Cette option 

est à l’étude. On repart quand ?  

S’il y a une suite c’est très volontiers 

que je partirais de nouveau avec 

vous. 

Inviter à la réflexion intérieure de 

chacun(e) pour une invitation à 

prolonger ou partir effectivement 

vers Compostelle ou Rome. On 

espère pouvoir donner suite au 

Chemin dans le futur. 

Merci à tous pour cette magnifique 

aventure qui nous a donné envie de 

poursuivre le chemin de 

Compostelle sur d’autres tronçons. 

Ainsi l’essentiel a été exprimé de 

façon claire et appuyée :  prolonger 

l’expérience et donc, pour la plus 

grande joie des organisateurs, 

d’aller « toujours plus loin et 

toujours plus haut ! ». Ultreïa, e 

suseia.  

 

L’équipe de la Transbasalpine. 
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Christine COULOMB ; Jocelyne LEGOT  

Ouf !?   

près moult péripéties du à l’organisation de la 

première journée en Arles (féria, messe de 

bénédiction, hébergement…) nous avons le 

plaisir de vous communiquer le programme définitif.  

Après un repas festif avec nos amis de l’association 

d’Arles (dont deux participants à Compostelle pour 

tous), nous nous retrouverons à 15h le samedi 9 

septembre aux Alyscamps pour une visite et la photo de 

groupe autour de la plaque de l’association. A 17h se 

déroulera au Carmel la messe et bénédiction du 

pèlerinage. Après la nuitée et notre première marche à 

Saint Gilles le parcourt débutera vers Saint Jacques que 

nous atteindrons le 19 septembre. 

Le retour se fera par Roncevaux, Lourdes où nous 

passerons la nuit pour arriver en Arles en fin d’après-

midi le 24 septembre en espérant que nous pourrons 

avoir le tampon de retour à Sainte Trophime. 
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Dans le dernier ULTREIA (96), vous avez pu découvrir, grâce à Jacques ARRAULT une partie des principales 

actions réalisées pendant cinq années. Voici la fin de ces actions. 

Jacques Arrault (Adhérent du 05) 

 

• Ultréïa 

Le bulletin de l’association est 

passé au numérique en 2012. 

Le bulletin imprimé semestriel était 

alors en sommeil, faute de 

repreneur. 

Le bulletin numérique était donc 

lancé, il reprenait la lettre 

mensuelle avec les dernières 

nouvelles, associée à des articles de 

fond. Ainsi naissait "ULTRÉÏA le 

mois". 

Le bulletin s’est étoffé au fil des 

années et le terme "le mois" a été 

supprimé en 2018. 

• Dans les départements 

Des initiatives locales sont à mettre 

en avant comme la création de 

nouvelles permanences à 

Roquebrune-Cap-Martin en 2013 ; 

Briançon en 2013 ; Marseille en 

2014 ; Avignon en 2014 

(aujourd’hui en sommeil) ou encore 

l’ouverture de deux chambres 

d’accueil des pèlerins au prieuré de 

Ganagobie (04) ainsi que la 

réalisation d’un cairn, toujours 

dans les Alpes de Haute-Provence, 

sur le chemin à Châteaufort. 

Également, la marche inaugurale 

du chemin Menton-Arles était 

organisée en 2013, pilotée par le 

Var, comme déjà réalisée en 2008 

pour le chemin Montgenèvre-Arles. 

• Compostelle pour Tous 

La commission "Compostelle pour 

Tous" était créée en 2018, pour 

étudier la faisabilité d’un 

pèlerinage destiné à des personnes 

à mobilité réduite, avec 

accompagnement, comme déjà 

réalisé chez nos amis de Rhône-

Alpes, mais adapté à notre 

association. 

Deux pèlerinages ont déjà eu lieu 

en 2019 et 2021. 

Un nouveau groupe de travail a 

préparé le pèlerinage pour 2023 

(détails dans ce numéro) 

 

• Développement des 

relations extérieures 

Avec l’ARA (Association Rhône-

Alpes) 

Les relations avec l’ARA, nos 

voisins, se sont resserrées et 

systématisées dès 2015, après une 

réunion commune tenue à 

Montélimar, entraînant dans notre 

association deux actions phares : 

- la formation à l’hospitalité 

avec une session annuelle 

toujours très prisée, 

- les joëlettes, avec la 

participation de plusieurs 

d’entre nous à leur pèlerinage, 

en 2016 et 2018, avant 

d’entreprendre en interne 

notre propre pèlerinage 

"Compostelle pour Tous". 

 

Avec Webcompostella 

Le partenariat avec cette 

association, qui représente l’Eglise 

de France, a démarré dès 2017, 

avec trois thèmes principaux : 

- présentation de notre 

association à l’Accueil 

francophone à Compostelle, 

- lancement de l’étude pour 

une crédencial commune, 

- développement du départ en 

Arles. 

 

Avec le Chapitre de la cathédrale de 

Santiago, ce qui a permis 

l’homologation de notre crédencial 

en 2016. 

 

 

 

Ce résumé des principales actions 

entreprises, probablement 

incomplet, retrace cinq années 

d’un travail d’équipe, au service de 

l’association. Je renouvelle mes 

remerciements à tous ceux qui ont 

participé à la réalisation de ces 

actions. 
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BLOQUEZ LES 

DATES ! 

Du 27/09/2023 au 

01/10/2023 

 

Claudine CUBRIS (Adhérent du 06) 

 
 Cette année nos amis de la Confraternità de San Jacopo , chapitre piémontais , groupe de Turin et amis de Trofarello 
ont organisé la rencontre du 27 septembre au 1er octobre 2023 à Biella, au sanctuaire de Graglia ,  
 
Une marche d’approche en étoile du 27 au 29 et un programme de visites (pour les personnes ne souhaitant pas 
marcher) sont également organisés.  
 
Une possibilité de rester un jour supplémentaire est également prévue par nos amis afin que nous puissions profiter 
plus longtemps de ce très beau lieu. 
 
Le bulletin d’inscription est à retourner avec vos préférences, par mail à l’adresse suivante :  
RRR2023@compostelle-paca-corse.info  Avant le 23 juillet 2023  
 
(Une possibilité de modification ou d’annulation est cependant prévue jusqu’au 10 septembre)  
Le règlement se fera sur place en espèces ou carte bancaire.  
 

Nous vous espérons très nombreux à ce rendez-vous traditionnel, toujours fort en joie et amitié ! 
 

 

       RETROUVEZ en annexe :  

 Le programme des rencontres. 

 Le bulletin d’inscription  
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José BALESTRI (Adhérent du 13)  

 

e jeudi 11 Mai 2023 Nous 

nous sommes retrouvés 

dans le cloître des Oblats 

Cours Mirabeau à Aix en Provence. 

Nous étions dix-sept participants à 

cette réunion.  Nous étions reçus 

par le Père Supérieur des Oblats le 

Père Hypolito, Nous avons noté la 

participation d’Annie Curinier 

Présidente de l’association Accueil 

pèlerins des chemins d’Arles, Mme 

Aline Chevauché et Françoise 

Laverdure de l’association des 

chemins de Compostelle en 

Alpilles. Patrick Gautreau des Amis 

de la nature à Aix en Provence, 

Bernadette Artaud d’Eguilles de 

Marie Thérèse Miniotti de St Jean 

du Puy et de Gérard Vincentelli du 

Gite du Paradou.   

Des bénévoles de notre association 

aidants se sont joints à nous pour 

cette manifestation accompagné 

notre président délégué Emile 

Yvars. 

Après la présentation des 

Participants, chaque participant 

exprime les problèmes rencontrés 

et les solutions apportées. 

L’association des Amis de la nature 

en la personne de son président 

Patrick Gautreau nous sollicite pour 

une aide « Il propose de confier les 

clefs du Gite des Amis de la nature 

aux Amis de St Jacques de 

Compostelle et de Rome PACA 

Corse pour assurer l’ouverture du 

Gite situé av Jean et Marcel 

Fontenaille à Aix en Provence. 

Nous lui donnons un accord de 

principe nous programmons de 

nous revoir pour affiner ce service. 

 Nous échangeons les différentes 

modifications à apporter sur le site 

pour rectifier et mettre à jour les 

coordonnées de chacun.  

L’Exposition sur les chemins de St 

Jacques de Compostelle et de 

Rome sera présentée aux visiteurs 

jusqu’au Dimanche 14 Mai. 

Nous remercions le père Hypolito 

de nous avoir ouvert les portes des 

Oblats pour réaliser cette réunion 

et nous convions l’ensemble des 

participants à une collation dans le 

cloître des Oblats qui se déroule 

dans une sincère amitié Jacquaire.  

Ces journées ont été une belle 

reussite pour l’ensemble des 

participants et l’exposition a vu un 

nombreux public s’interesser aux 

chemins de Saint Jacques de 

Compostelle et de Rome.  Cette 

manifestation n’aurait pu se 

dérouler sans l’aide précieuse de 

notre président régional Marc 

Ugolini et de Genevieve Curreri 

responsable régionale des 

hebergements qui a mis sur pieds 

ces rencontres annuelles pour 

notre association.  

José Balestrieri 

 

 

 

C 
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Voici une nouvelle rubrique, si elle est alimentée régulièrement, à votre lecture. 

Vous êtes, ou avez été, hospitaliers et vous souhaitez partager certains moments que vous avez vécus. 

Cette nouvelle rubrique est faite pour vous.  N’hésitez pas à m’envoyer vos contributions. Je remercie Henri Roussel 

qui m’en a soufflé l’idée ! Fabienne VINCINAUX 

Henri et Jocelyne ROUSSEL (Adhérents du 06)   - hospitaliers  « le Carmel » - Figeac  du 10 au  24 juin  2023

Samedi 10 Juin 2023 - Bruits et murmures 
 

onques est effervescence ; Figeac est silence et sérénité ! A Conques l'agitation des 
80, et davantage, marcheurs qui arrivent à l'hospitalité. A Figeac huit pèlerins 
viendront, peut-être, jusqu'au gîte, en route vers Rocamadour ou Saint-Cirq 

Lapopie. Derrière les hauts murs du Carmel, la rumeur de la ville n'arrive pas. Dans le 
cloître seuls sont perceptibles les chants des oiseaux et le bruit de la source qui jaillit dans un 
bassin au milieu d'un océan de fleurs en boutons, en buissons, au milieu de frondaisons 
propices à la nonchalance quand le soleil darde ses rayons. 
 
Ce n'est pas pour rien que les carmélites sont nos voisines directes, et leurs chants ne traversent 
pas les murs de leur couvent. En ce jour de marché à Figeac nous devrions avoir, sous nos 
fenêtres, le flot continu des voitures se dirigeant vers le grand parc de stationnement voisin. Et 
pourtant, là encore, comme si les automobilistes coupaient leurs moteurs devant le portail du 
Carmel, le silence règne, ou le bourdonnement est si ténu que l'on n'y prête guère attention. 
Les marcheurs ignorent le gîte du Carmel ; ils vont plutôt dans les maisons d’hôtes, ou les 
gîtes répertoriés. Les pèlerins connaissent et y viennent à bon escient. Je me souviens à cet 
égard, sur le chemin portugais, d'une "Albergue" en pleine forêt où nous étions six à passer 
la nuit ; veillée comme celle du jeune seigneur qui, le lendemain, sera fait chevalier et qui s'y 
prépare. Pour nous c'était l'arrivée à Santiago. Nul bruit cette nuit-là ; les portes ne claquent 
pas ; les escaliers sont empruntés à pas de velours. On murmurait ; un vent léger soufflait 
dans les arbres qui enveloppaient le bâtiment. 
 
 Il y a un peu de cela au Carmel, le respect de l'autre, le respect du silence. Au matin on 
n'entendra pas un pèlerin se plaindre de son voisin de chambre pour des questions de 
ronflements. Il parlera des oiseaux qui l'ont accompagné à l'aube, du murmure apaisant de 
la source clapotant dans le cloître. 
A Conques, ce matin, avant de rejoindre Figeac, on entendait ces lamentations sur les bruits 
nocturnes, de celui qui fouille dans son sac avant de partir bien avant l'aube, de cet autre qui 
s'agitait dans le lit du dessus, ou du dessous, allumait sa lampe, avant d'entamer son concert 
nasal. 

 

C 
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ous avons retrouvé nos marques, dans ce lieu si singulier, et nous y retournerons 
aussi longtemps que nos forces nous le permettront. Je viens de faire une 
comparaison entre deux endroits, mais comparaison n'est pas raison et je sais bien 

que je ne peux davantage me défaire de Conques, de son abbatiale. A Conques, comme à 
Figeac, quand on nous donne les clés du lieu d'accueil, on se sent revêtus de la mission, 
hospitalier et accueillant, au service de ... Et cela n'a pas de prix, malgré les avanies, les 
caprices des marcheurs, malgré la fatigue du quotidien et, parfois, l'absence d'empathie des 
frères, on continue. Un “mars” et ça repart ; un sourire et l'on recommence. Un Merci écrit 
dans le livre d'or n'a pas de prix. 
On attend nos pèlerins du jour ; ils ne sauraient tarder ; dans ce moment de quiétude qui 
précède l'accueil, j'en profite pour écrire. Il ne sera plus temps ensuite avec l’agitation, 
relative, que crée l'arrivée des marcheurs. 
 

 

 

 

 

  

 

 

Le Carmel 
Donativo à Figeac 
Les Sœurs Carmélites de Figeac proposent un accueil de pèlerin sur le principe du donativo. 
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Article LA PROVENCE du 19/06/2023 – Rencontre avec Donimique Neron 

  

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

Inauguration de la chapelle Saint-Antoine 

  

Le 25 avril 2023, les amis de 
Saint-Jacques de Compostelle se 
sont réunis à la chapelle St 

Antoine de Château-Neuf-
Val-Saint-Donat, dans une 
tenue particulière. 

En effet, ce jour-là, de 
nombreux adhérents de 
l’association des amis de St 
Jacques accompagnent 
leur doyen, René, afin de 
poursuivre un projet 
commun, proposé par son 
ami Jacques. La pose d’une 
dalle accueillant les 

pèlerins à l’entrée de la chapelle, déjà 
restaurée, par René, son épouse 
Danièle, les membres de l’association, 
et la restauration du patrimoine grâce 
à la mairie du village.  

En cortège depuis la 
piste, nous acheminons 
les outils et matériaux 
nécessaires, et surtout la 
dalle réalisée par 
« Nours » qui pèse son 
poids et qui arrive 
directement de chez 
René, semblant être 
destinée à cet 
emplacement. 

Après quelques minutes 
de cheminement tous en 
cœur, nous nous attelons 
à la préparation de 
l’emplacement. René y va 
de bon train à la truelle et 
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au ciment pour consolider 
l’édifice, tout en contant des 
récits qui nous font voyager. 

Après une pause bien méritée, 
accompagnée de délicieuses 
réalisations culinaires, nous 
positionnons la dalle contre le 

mur d’entrée, afin de renforcer encore 
un peu plus ce lieu magique. 

Ceci n’est qu’une première étape car 
elle sera officiellement inaugurée et 
bénie le 20 août à 17h lors d’une 
cérémonie en présence de notre 
Président des Amis de St Jacques. 

Contacts : 
amisdesaintjacques04@f
ree.fr 

06.24.43.61.92 

  

EXPOSITION A LA CATHEDRALE DE LA MAJOR  

           DU LUNDI 11 AU DIMANCHE 17 SEPTEMBRE ; DE 10H A 18H30 

Pour fêter les 25 ans de notre association, nous organisons une exposition des 
chemins de Compostelle dans le cœur de la cathédrale de la major à Marseille (à 
côté du MUCEM, entre le quartier du Panier et la place de la Joliette – Parking 
MUCEM très proche ! 

Nous proposerons la découverte des chemins grâce aux roll’ups ; en présence de 
plusieurs adhérents de notre association qui ont effectués le chemin et pourront 
ainsi renseigner les visiteurs de l’exposition. 

N’hésitez pas à venir nous y retrouver ! 

Dominique NERON (adhérente du 13) 

 

FORMATION HOSPITALITE 2023 

Fonction d’hospitalier 

« Accueillir, servir, écouter, conseiller le pèlerin qui fait son chemin » 

Si vous souhaitez réfléchir à la fonction d'hospitalier, aux comportements et attitudes à adopter pour accueillir 
le pèlerin dans un gîte sur le chemin de St Jacques de Compostelle, une session de préparation à l’hospitalité est 
ouverte : 

Les 08 / 09 et 10 novembre 2023 

au centre Biabaux à St Michel l’Observatoire (04) 

Cette session est reconnue par la fédération espagnole des « Hospitaleros Voluntarios » et par la FFACC. 

Vous pouvez vous renseigner et/ou vous inscrire auprès de :  

formation-hospitalite@compostelle-paca-corse.info, 

Sylvie Ailhaud : 07.80.37.41.12 - Dominique Perdu : 06.70.68.30.62 - Nicole Bayle : 06.26.08.44.10. 
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Merci de renvoyer vos coordonnées complètes au courriel ci-dessus et un chèque d’acompte de 50€ avant le 15 
septembre 2023. 

Début de la session mercredi 08 à 14h, une petite promenade est prévue (tenue adaptée). 

Tarif adhérent à l’association : 120€ Tarif non adhérent à l’association : 135€ 

 

Au plaisir de se retrouver ! 

 

 

PROJECTION du nouveau film de Laurent GRANIER  
 

 
 

 

 

 

A Saint-Remy-de Provence, le Président du 13 nous a informé 
que la projection – réunion du film de Laurent Granier à 
Saint-Rémy de Provence le 13 Avril, animée par Eric IORIO 
s’est très bien passée avec 80 participants. 
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A Nice : Une cinquantaine de personnes, une 
quinzaine d’adhérents mais aussi une 
trentaine de non adhérents qui « rêvaient de 
Compostelle » et ont posé plein de 
questions à Xavier O’JEANSON qui a animé le 
débat brillamment.  Le FILM est bien mais 
atypique, car Laurent Granier était en pleine 
dépression et a fait sa marche juste après les 
réouverture du Covid donc se trouvait dans 
une situation de solitude qui est décrit 
comme pesante, mais que beaucoup parmi 
nous aimeraient sur les chemins toujours 
plus fréquentés  ! 

Sachez que vous aussi, vous pouvez organiser dans votre ville une projection, car nous avons négocié avec le 
producteur, Matsylie Productions de très bonnes conditions, si vous trouvez une salle désireuse de la projeter. 
Pas de mise de fonds, les recettes sont partagées entre le distributeur et l’exploitant de la salle. Et vous, vous 
avez l’occasion de présenter notre association !  

 

En Pratique : si vous avez un accord de principe d’un exploitant de salle de votre ville pour une projection-
débat, contactez de notre part, Mme Ilona NAGOT, chez Matsylie Productions, ilona.matsylie@gmail.com ; 
06 07 48 69 75 ou 02 56 14 06 66 pour la suite des opérations. 

 

PUBLICITE GRACIEUSE 

Elisabeth, adhérente/référente rando du Vaucluse, propose une ancienne maison de famille, typiquement 
provençale, pour des séjours randonnée (minimum 2 nuitées) dans le Vaucluse pour une douzaine de personnes 
disposant de 6 chambres et 2 SdB. Située à Malemort du Comtat (84), en plein cœur du Comtat Venaissin entre 
les Monts du Vaucluse, le Luberon, le Mont Ventoux et les Dentelles de Montmirail. Si besoin elle vous 
conseillera dans le choix des meilleures randos à découvrir dans cette belle région. N’hésitez à la contacter. 

Elisabeth Guérin Port. 06 18 37 24 21 ; Mail : stjac84570@gmail.com 
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UN COMMUNIQUE DE NOS AMIS DE SALON DE PROVENCE 

8 octobre 2023 

Journée caritative pour  
le patrimoine jacquaire contemporain  

à Salon- de- Provence 

Dans le cadre du recensement du patrimoine initié 
par notre Fédération Compostelle France et pour 
pallier l’absence manifeste de tout témoignage 
jacquaire sur notre commune, notre association a 
décidé, pour pourvoir à ce manque, d'implanter à 
l'entrée  de Salon-de-Provence, au bord de la Voie 
Aurélienne, une borne jacquaire représentant un 
pèlerin ayant tous les attributs de Saint-Jacques ainsi 
que les distances respectives de Salon à Compostelle 
et à Rome  

Nous avons sollicité la mairie qui est très 
enthousiaste et qui est prête à nous aider.  
Mais cela ne suffira sans doute pas à boucler ce 
projet ambitieux et couteux. 

Pour ce faire, nous organisons une journée caritative 
avec randonnée découverte de la Crau, visite d’une 

ferme écologique et paella cuisinée par Marc notre 
généreux cuistot. Le tout au prix de 20 euros 

Nous comptons sur vous tous, amis jacquets et 
sympathisants, pour relever ce défi et remplir notre 
cagnotte. 

 N’oubliez pas de retenir dès aujourd’hui la date du 
dimanche 8 octobre pour ce rendez-vous solidaire et 
de vous inscrire dès que possible. 

Nous avons besoin de vous pour réaliser ce projet 
qui s’inscrit dans le développement de nos Chemins 
du Sud. 

Catherine Casanova - Présidente  

http://www.stjacquesalpilles.fr 

Un petit mot du Var

Tout d’abord deux nouvelles adhésions Mercedes de Vins sur Caramy et Mireille de Hyères. 

Durant ce mois de Juin il y a eu un avis de recherche émis par notre ami et désormais secrétaire Patrice 
concernant un certain Emery PICAUD, rapidement sa coquille et son chapeau ont été retrouvé dans le 13 et pour 
le reste, corps et habits dans le Var. Affaire classée. 

Le 27 Mai sur invitation de Patricia Massis-Callet, accueillante de pèlerins sur Carcés, nous participons à une 
journée festive avec la « Confrérie Fraternelle des Jacquets de France » 

Quelques adhérents sont sur le chemin d’autres sont de retour, la permanence de Juin nous permet de faire le 
point et de reprendre contact. 

Le 26 juin toujours sur Carcés nous organisons notre sortie de fin d’hivers avec balade sur le canal, buffet à la 
Brasserie Varoise et visite guidé de la cité médiévale. 

Nous souhaitons à notre président d’honneur et fondateur Henri Orivelle un prompt rétablissement à la suite de 
son opération au genou, gageons qu’il ne va pas tarder à galoper avec nous. 

A tous un bon été, de bonnes balades, et du moral pour tous. 

Christian TEXTORIS 
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Comme l’on est mieux servi que par soi-même…et comme, personne ne m’a adressé de 

« cadeau(x) du chemin » pour cet ULTREIA ; j’ai donc décidé de vous partager les miens ! 

En espérant que cela vous laissera le temps de m’adresser vos contributions « petites ou 

grandes » …pour que cette rubrique puisse continuer… 

Fabienne VINCINAUX (Adhérente 84) 

 

e n’ai pas eu la chance ou l’opportunité ; comme 

beaucoup d’entre vous ; de me lancer sur les 

chemins. J’ai fait quelques petites étapes…mais rien 

à voir avec ce que vous préparez et faites chaque année. 

Je suis admirative et quelque fois envieuse lorsque je 

vous écoute, aux détours d’une rencontre, d’un verre… 

ou deux ! Je me dis « peut-être que mon jour viendra où 

je partirai, longtemps, sur tous ces beaux chemins ». 

Donc, je n’ai pas de cadeau du chemin à raconter !  

Mon cadeau plutôt mes cadeaux sont différents, mais ils 

sont tout de même importants.  

Il y a de quelques années, lors de la fête des associations 

de Cavaillon, je suis tombée par hasard sur le stand « des 

amis de Saint Jacques ». Au début, comme beaucoup de 

personne à Cavaillon, j’ai cru qu’il s’agissait des 

bénévoles qui s’occupent de la colline Saint Jacques ! 

(Rires de l’auteur !) 

Puis, écoutant les conversations, regardant les roll’ups, 

j’ai bien sur vite compris qu’il s’agissait des amis de Saint 

Jacques…de Compostelle ! Il y avait là Jean-Paul EVRARD, 

le « ptit Billy » et Gaston Augustin. J’ai discuté et pris 

quelques informations. Ce n’était pas pour moi mais 

pour mon compagnon de vie, Jean-Paul Connan. 

Jean-Paul (CONNAN) a rencontré Jean-Paul (EVRARD) et 

ensuite il est allé aux permanences…puis très vite a pris 

les fonctions de Président du VAUCLUSE. Je suivais de 

loin ce qui se passait dans l’association puis de plus et 

plus près quand Jean-Paul est parti sur les chemins. 

Jean-Paul C. a eu la charge, dès sa nomination effective, 

de préparer l’assemblée générale, qui s’est tenue à Saint 

Didier en 2019. Etant disponible à cette période, c’est 

donc tout naturellement que je suis venue lui donner un 

coup de mains.  

 

 

 

 

 

Voici qu’arrive mon premier cadeau : 

celui de ma rencontre avec Dominique 

Néron, qui était alors la secrétaire de 

l’association. Nous étions côte à côte 

pour faire signer la feuille de présence et nous avons très 

bien sympathisé et une amitié est née !  

J’ai rencontré beaucoup d’adhérents, tous aussi 

sympathiques les uns que les autres et j’ai commencé à 

vous écouter, chacun, parler de votre expérience. Je 

voyais des yeux briller rien qu’en pensant au prochain 

chemin que vous alliez faire ! Je voyais des yeux inquiets 

de ceux qui préparaient leurs premiers chemins mais vite 

rassurés par les commentaires de tout un chacun ! 

Puis le temps à passer. Jean-Paul C. a pris une adhésion 

couple…je suis donc officiellement arrivée dans 

l’association.  

on deuxième cadeau c’est ma rencontre avec 

Renée Bieou ! Quel personnage ! Ancienne 

institutrice à la retraite, Renée était présente 

bien avant le commencement de l’association. A 

l’époque (1996 ; soit deux ans avant la constitution de 

l’association) ; sur la voie d’Arles, avec son mari Guy ; ils 

avaient fait la connaissance d’Alain le Stir. Une amitié 

était née (encore un cadeau !). Deux ans plus tard, avec 

Henri Orivelle et Jean-François de LUMLEY ; ils créaient 

l’association. Guy avait alors en charge la responsabilité 

du 84 : c’était le premier Président du Vaucluse ! Il s’est 

occupé de regrouper et de fédérer les adhérents de 

notre département. Il a monté une équipe dans le 

Vaucluse ; il a trouvé les hébergements ; il a organisé les 

premières journées régionales.  

 

 

 

J 

M 
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Ce qui m’a beaucoup touché chez Renée c’est sa 

gentillesse ; son dynamisme ; sa modestie et puis aussi 

les « petites » gâteries qu’elle amène toujours avec elle 

lors des sorties : il faut 

savoir que le sac de René 

est toujours très lourd mais 

surtout parce qu’elle pense 

toujours aux autres : 

gâteaux, chocolats, jus de pomme… Merci Renée !  

De fil en aiguilles, d’assemblée générale en assemblée 

générale, de randonnées en randonnées…mon 3ème 

cadeau est arrivé : celui que vous lisez ou que vous avez 

entre les mains : Ultréia.  

Quand Marc a lancé un appel au secours à la suite du 

souhait de Jacques ARRAULT de se retirer après tant 

d’années passées à s’en occuper ; je me suis senti l’âme 

d’une battante ! J’ai eu très peur lors du premier envoi 

d’Ultréia. J’étais fébrile avant 

d’appuyer sur le bouton !  

 

Tous vos messages chaleureux que j’ai reçu après cet 

envoi ; puis vos félicitations lors de l’assemblée générale 

à Porquerolles ont été mon 4ème cadeau ! 

Merci à tous ! 

 

 

 

  

 

 

 



 

 

ON RECHERCHE DES ANIMATEURS d’ACTIVITE : VENEZ NOUS AIDER ! 

 

Nous recherchons pour la Région 

Responsable Chemins GR®653A (H/F) 
En parallèle à son homologue pour le GR®653D nouvellement 

nommée, nous recherchons cette personne qui coordonnera les 

responsables Chemins départementaux jacquaires du 06,83 et 13 

Envoyer votre candidature à : 

president@compostelle-paca-corse.info 

Description du poste disponible sur demande 

 

Nous recherchons pour la Région 

Notre SECRETAIRE (H/F) 
En charge de répartir le courrier de l’Association, de préparer avec le 

Président convocations et comptes-rendus, de tenir les archives, ce 

membre du Bureau (homme ou femme) veille au bon fonctionnement 

de l’Association dans le respect de nos statuts.. 

Envoyer votre candidature à : 

president@compostelle-paca-corse.info 

Description du poste disponible sur demande 

 

La Fédération nationale Compostelle-France (ou Fédération Française 

des Associations des Chemins de Compostelle FFACC) qui rassemble 

une cinquantaine d’associations jacquaires, dont la nôtre, recherche 

pour la France 

Responsables (H/F) 
• Informatique (Gestion du Site) 

• Réseaux Sociaux (notamment la page Facebook) 

• Secrétaire-Adjoint 

• Trésorier-Adjoint 

 

Plus d’informations sur les postes disponibles sur demande et 

candidatures à envoyer à la Présidente Annie Cardinet : 

presidence@compostelle-france.fr 

Nous mettre en copie president@compostelle-paca-corse.info car les 

candidatures à la Fédé doivent être soutenues par votre association. 
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Une vidéo pour les jacquets du 84 : une bouteille à la mer ! (dans le 

Rhône !) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Notre président adresse une vidéo à tous les adhérents du 84 :  

« Jocelyne LEGOT, référente du Vaucluse a fait part de son souhait d’arrêter son travail de référentes 

puisqu’elle quitte la région. 

Le département du Vaucluse cherche donc quelqu’un qui pourrait fédérer toutes les actions en cours et 

à venir ; pour représenter le département. 

Notre association est un pont pour les pèlerins et ce serait dommage que le pont du Vaucluse s’arrête 

au milieu du fleuve ! » 

Vous pouvez contacter vos administrateurs ou Marc UGOLINI (06.12.51.53.30) 

 

ET BIEN SÛR AUSSI, AU NIVEAU DEPARTEMENTAL : VOUS AVEZ VOTRE PLACE ! 

Contactez votre Président-Délégué Départemental ou votre Référent ! 
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Depuis la création de l’association, nous enregistrons régulièrement de nouvelles adhésions qui viennent 

compléter les adhérents fidèles de la première heure, la preuve : 30 nouveaux adhérents nous ont rejoints.  

Découvrez-les par départements :  

 

 
 
 
 

 

 
 

Marie-Hélène AYE Christine ARMINO Martine LESUEUR Mercedes MARTIN 
Jean Bernard 
PLANTEVIN 

Odile FOURET Gérard COLAS Alain MANASSERO 
Mireille 

REINENBERGH 
Christian POINT 

Michel GROS 
Caroline 

DOUTRELUINGNE 
Roseline VIALONGA  Christian SCHMIDT 

Chantal JOANNY Michèle FUCHS Michèle VILLEGAS  Laetitia TREMORI 

Claire Kateri VEYSSIERE Marie GARCIA Claudia WOLFF   

Maryse VITTOT Martine GELABERT  Yvette SARRIO  

     

Hors région PACA-CORSE  

Bärbel EHRET (Allemagne) Sylvie FOUACHE (Albertville)  

Thérèse FOLLEA (Paris) Jean LEROY (Dijon)  

Anath WOLFF (Allemagne) Tiziana et Bruna FERRIO (Italie)  

 

 

 

 

 

 

 

 


